

Résumé du compte rendu du conseil paroissial pastoral du 9 janvier 2025

1. Présentation des différents groupes présents sur la paroisse

Plus de 60 paroissiens présents dans une ambiance chaleureuse et fraternelle. Merci à eux !

2. Présentation générale de la paroisse : situation actuelle et défis (p. Pierre-François)

Le but de cette présentation est d'exposer quelques enjeux de l'Eglise en France, du diocèse de Lyon et de la paroisse en particulier.

Evolution et réalité de l'Eglise en France

- Baisse des vocations

Certains pensent que la pénurie des prêtres ne touchera jamais le 6^{ème} à Lyon. Il est important de regarder la réalité en face !

Durant les 5 prochaines années 2025-2030 : nous allons atteindre le fond en terme de nombre de prêtres (plateau bas).

Pour la 1^{ère} fois depuis 14 siècles, le catholicisme est minoritaire en France

Baisse des séminaristes : 2000 = 976 / 2022 : 709. Aujourd'hui pour le diocèse de Lyon : moins de 15.

Nombre d'ordinations : assez stable : env. 100/an (diocésains) + 20 (religieux) / diacres permanents : 90/an.

Diacres permanents : en 2022 → 3017 diacres (en hausse régulière !)

Vie consacrée : inquiétante ! Fermeture de 3 monastères/mois environ.

Nous nous dirigeons vers une Eglise non sans prêtres mais avec beaucoup moins de prêtres. Les conséquences en seront de plus en plus concrètes y compris localement.

- Baisse des baptêmes, mais...

Seulement 20 à 25% des enfants qui naissent sont aujourd'hui baptisés à la naissance.

Parallèlement, nous assistons aussi à une augmentation des baptêmes des enfants de + de 7 ans ainsi que des adolescents. C'est une situation nouvelle à laquelle nous continuons de nous adapter !

Nous constatons aussi un vaste mouvement général de recherche de spiritualité voire de Dieu. C'est un défi lancé aux chrétiens de témoigner et de partager leur Foi, à ne pas se cacher, à oser !

Il y a aussi les baptêmes d'adultes, beaucoup plus nombreux que ces dernières années, mais attention, pas de triomphalisme... Les communautés doivent être par ailleurs vigilantes à l'accueil, à l'accompagnement et à l'intégration des catéchumènes et des néophytes ! A peu près 40% des nouveaux baptisés ne persévèrent pas après les premiers mois de leurs baptêmes par manque d'enracinement local...

- **Baisse des mariages, mais...**

2000 : 120 000 mariages → 2022 : 40 000 environ

Les profils sont assez différents aujourd’hui. Nous remarquons une motivation peut-être plus grande de la part des fiancés, il y en a moins qui viennent « pour cocher une case... »

Il y a aussi du courage chez nombre de ces fiancés qui rencontrent parfois l’Eglise, un prêtre, pour la première fois! Certains cherchent vraiment à trouver de la place pour Dieu et le (re)découvrir ! C'est très motivant !

Nous devons être là-aussi vigilants à l'accueil et à l'accompagnement humain et spirituel des fiancés, comme le souligne le Pape François. Beau défi en perspective !

La paroisse de la Rédemption - saint Joseph

Une paroisse : 2 clochers

2 très grandes églises en taille, « presque des cathédrales. » Les deux ont été de très grosses paroisses, il y a un deuil pas toujours évident à effectuer par rapport à cette situation paroissiale passée...

St Joseph :

- **Messe du dimanche.** Environ 80 à 150 fidèles. Assemblée âgée. Très peu de jeunes familles régulières.
- **Messe des familles** (environ 8 fois dans l’année) : l’église est alors pleine et pleine de vie (défi : comment « gérer » et accueillir les familles et leurs enfants...). Messe très appréciée par les familles de l’école et désertée malheureusement par trop de paroissiens réguliers alors qu'il s'agit d'un lieu privilégié de vie et de développement de la paroisse...
- Le rapport avec l’école saint Joseph est bon et se développe (exemple : le concert du 8 décembre !)
- **P. Pierre-François** : Le CPP est l’occasion de contredire une *fake news* qui circule chez certains. En étant nommé curé de la Rédemption - saint Joseph, je n’ai pas reçu mandat de « fermer » l’église saint Joseph. Il y a un vrai défi, mais ce genre de décision ne se ferait pas « dans le dos » des paroissiens. En revanche, il faut vraiment prendre conscience des enjeux. »
- Le clocher de saint Joseph est dans une situation préoccupante. Il faut en être conscient et ne pas faire comme si de rien était (moyenne d’âge élevée et pas ou peu de renouvellement). Il y a un défi plus qu’urgent à accepter et intégrer des nouveaux paroissiens. Il faut aussi s’ouvrir à de nouveaux styles ecclésiaux et ne pas rester figer. L’accueil et l’ouverture sont à développer !
Néanmoins, il y a beaucoup de familles dans le coin, il y a un vrai potentiel de développement. Pour les prêtres, c’est toujours une joie d’y célébrer, la communauté est attachante, priante et chaleureuse.
Comme pour tout : confiance en Dieu **et** discernement...
- **Messe de 12h15** les vendredis : on peut monter à 30 fidèles. La majorité sont des personnes qui travaillent dans le coin, ou étudiants du Parc. Messe plus qu’appréciée, mais là aussi besoin d'aide pour la préparation !

La Rédemption :

Les messes du week-end :

- Samedi 18h00 : 50 à 80 fidèles. Assemblée globalement âgée. Messe difficile à gérer durant la période des mariages et des baptêmes. Besoin que ceux qui y sont attachés se motivent pour aider et n’arrivent pas 2 minutes avant la messe ou bien après...
- Dimanche 10h30 : de 750 à 900 fidèles, voire davantage lors des messes scouts ou avec l’école ! Beaucoup de famille, de vie... Enjeu d’organisation... Enjeu d’accueil des nouveaux... Entre-soi très/trop développé... Attention à l’accueil !

- Dimanche 18h00 : 80 à 150 fidèles. Messe instaurée il y a un an. Moyenne d'âge de moins de 30 ans, public très différent et nouveau. Mais peu sont engagés dans la paroisse... pour l'instant... But : encourager les étudiants et les jeunes pros à s'y engager et à l'animer !

Réflexions sur les messes du week-end

Nous sommes la dernière paroisse avec 2 prêtres ou il y a 2 messes le dimanche matin... Vrai difficulté si nous voulons développer à l'avenir des activités le week-end (pèlerinage, scouts, fiancés, retraite...). Il est aussi de plus en plus difficile de trouver des prêtres pour nous remplacer... Pour l'instant pas de changement en perspective, mais à voir dans les prochains mois / année.

Faudra-t-il maintenir les 2 messes de 18h (samedi et dimanche)?

→ P. Pierre-François : il y a « une messe de trop, » notamment pour les équipes liturgiques, aussi pour les prêtres. Besoin de responsabiliser les fidèles... Si l'on veut des messes il faut un engagement à la hauteur. Dans tous les cas, 4 messes pour notre paroisse le week-end est disproportionné. Discernement...

Messes en semaine : Possibilité d'avoir la messe tous les jours y compris le samedi ! Entre 15 et 30 fidèles par office, ce qui est « modeste. » Après 2 ans et demi, nous constatons qu'il n'y a pas d'horaires parfaits, nous tâtonnons afin de trouver un équilibre...

Réalité du diocèse de Lyon.

101 paroisses. 89 curés. Beaucoup d'aide des communautés et des prêtres étrangers. Un des diocèses les plus importants de France. On a tout ce qu'il faut pour aller de l'avant : beaucoup de jeunes, faculté catholique, un catholicisme localement encore bien présent et implanté, paroisses et mouvements catho très vivants... Mais il est vrai : très / trop peu de vocation... Enjeu de prier et de favoriser les vocations en paroisse et en famille...

Quelques statistiques paroissiaux :

- Mariages : la paroisse en accompagne plus de 20 environ chaque année.
- Baptêmes de petits : célébration d'env. 50-60, mais on en prépare beaucoup plus.
- Funérailles : entre 60 et 80 à la Rédemption, + ou - 15 à st Joseph l'année dernière.

Le territoire paroissial est plus pratiquant que la majorité de la France. On fait encore pas mal appel à l'Eglise. Il y a un vrai enracinement : une grâce gigantesque et une vraie opportunité...

Quelques défis

- **Notre Paroisse est assez saisonnière :** elle vit surtout de novembre à avril. Des paroissiens absents une (bonne) partie de l'année sont malgré tout bien engagés et d'autres pourraient les imiter...
- **Dans les 2 clochers,** il y a un cœur solide et très généreux, mais il y a un fort enjeu de renouvellement, défi de l'entre-soi...
- **Devenir disciple-missionnaire :**
 - Etant donné la réalité ecclésiale actuelle, on mettra les prêtres dans les communautés non pas là où il y a des « besoins » car il y en a partout, mais là où les paroissiens voudront vivre et développer leur foi et être clairement missionnaire en annonçant le Christ.

- Questions qui nous sont renvoyées à tous : est-ce que je crois que l’Evangile est une Bonne Nouvelle ?
Qu'est-ce que je peux apporter à la nouvelle évangélisation ?
- **Développer le goût de Dieu et écoute de l’Esprit Saint**
 - Développer la vie de prière, l’union à Dieu.
 - Qu'est-ce que l’Esprit Saint me / nous dit ? En particulier envers les plus pauvres !
- **Renouvellement des bénévoles et donc d’appeler de nouveaux bénévoles (pas que par les prêtres...)**
 - Besoin de paroissiens de toutes les classes d’âge (« chaque âge a sa grâce »)
 - Besoin des paroissiens pour aider les prêtres dans le discernement et l’appel d’autres paroissiens...
- **Défi de l’unité des 2 clochers**
 - Beau signaux lors des messes uniques même si les paroissiens de saint Joseph se déplacent moins à la Rédemption lors des messes uniques... Le cœur de saint Joseph est davantage encore tourné vers le saint Nom de Jésus, c'est une réalité dont il faut tenir compte.
 - L’unité ne va pas de soi, elle se choisit, elle se construit. Elle ne va pas sans la croix et tout ce qui va avec, mais comme la croix elle est porteuse de vie !
 - Les 2 clochers ont beaucoup à s’apporter l’un à l’autre. Il faut éviter la comparaison.
- **Mutualiser les énergies**
 - Déjà avancée au niveau des équipes liturgiques
 - A venir au niveau des chantres
- **Liens avec le doyenné et le diocèse**
 - Nous n’avons plus les énergies suffisantes pour porter entièrement la pastorale sur la paroisse uniquement. Il faut davantage s’ouvrir aux autres paroisses et approfondir le lien au diocèse. Il y a eu trop de repli sur soi et peut-être d’orgueil. Il y a des bonnes idées et de belles initiatives proche de nous, n’ayons pas peur de nous en inspirer. Développons notre sens et notre goût de l’Eglise !
 - Concrètement, il y a une très bonne ambiance dans le doyenné et la collaboration entre prêtres se développe beaucoup. C'est très encourageant !
- **Présentation de quelques projets paroissiaux à venir :**
 - **Passage progressif au logiciel ENORIA**
 - Logiciel conçu par des acteurs pastoraux, adapté à la réalité d’une paroisse
 - Permettra de mutualiser les ressources et de réduire le temps d’organisation
 - Commencera, par étapes, dès cette année. 2 ans nécessaires pour la mise en place
 - Chaque membre des différents services de la paroisse y aura accès
 - **Fondation d’une association paroissiale**
 - Historiquement une asso à st Joseph, ...
 - Buts :
 - toucher des subventions publiques
 - créer un noyau de paroissiens qui veut aller de l’avant
 - Faire / vivre de nouveaux projets !
 - **Week-end du 16 au 18 mai 2025 : Festival Sacrée Musique**
 - Week-end inaugural d’un festival de 53 concerts.
 - Week-end de lancement à la Rédemption. 3 concerts :
 - Musique baroque (Oratorio)

- Chœur libanais (Philokalia)
- Concert classique
- Concerts illuminés à la bougie (naturelle)
- Festival né dans le Var (de 3 frères chrétiens post covid)
- Concerts de professionnels. Essentiellement vocaux.
- Volet pastoral et missionnaire : à construire aussi avec et par nous !

→ **Occasion d'une vraie mission paroissiale** (journée pour les enfants, pour les couples...)

La balle est dans notre camp !

Fin 22h15

Merci à vous tous qui faites vivre la paroisse !

Dans la suite de ce document vous trouverez quelques statistiques.





